

¡ PROLETARIOS DE TODOS LOS  
PAISES UNIDOS!

# Mundo Obrero

ORGANO DEL COMITE CENTRAL DEL PARTIDO COMUNISTA DE ESPAÑA

AÑO XXX — Número 10 — MADRID, 15 de Junio de 1960 — Precio : 1 peseta

ESPAÑOLES ¡ ESCUCHAD

RADIO ESPAÑA INDEPENDIENTE !

Radio España Independiente emite por ondas cortas de 24, 26 y 30 metros, de 5 y media de la tarde a 12 de la noche.

## LA CUESTION FUNDAMENTAL

LOS acontecimientos acaecidos en Turquía a fines de mayo, después de lo sucedido en Corea del Sur, han venido a confirmar una vez más la importancia decisiva que tiene para el derrocamiento de regímenes reaccionarios y fascistas la movilización del pueblo, la lucha de las masas. Porque ha sido la lucha de masas la que ha puesto fin a la dictadura de Syngman Rhee y a la tiranía de Menderes.

¿ Quién se hubiera atrevido hace tres meses a pronosticar que el pueblo de Corea del Sur y el pueblo de Turquía, manifestándose pacíficamente en las calles, iban a derrocar unos gobiernos apoyados y sostenidos por los imperialistas norteamericanos? Las apariencias exteriores daban la impresión de que esos gobiernos estaban sólidamente asentados en el Poder ya que disponían de un poderoso y cruel aparato policiaco, contaban con cuantiosas ayudas económicas del gobierno de Washington. Y en el terreno internacional, tanto el uno como el otro país, eran considerados como bastiones anticomunistas y avanzadas de la guerra fría, con ejércitos armados e instruidos por los norteamericanos, prestos a la agresión contra la Unión Soviética y los otros países socialistas.

Estos acontecimientos, más las grandiosas manifestaciones de masas en Japón contra la firma del tratado nipo-norteamericano y por la dimisión del gobierno Kishi, la acción de los pueblos del Africa negra por su independencia nacional y la heroica batalla que libra el pueblo argelino por su liberación, muestran los cambios que se vienen produciendo en estos últimos meses en la situación internacional. Cambios de fondo, rápidos, que han sido ayudados y facilitados por la gran influencia que ejercen en toda la vida internacional las victorias económicas y sociales, culturales y científicas y la firme política de paz de la Unión Soviética y de los países del campo socialista.

La repercusión política de estos acontecimientos en España es indudable y son acogidos con entusiasmo por nuestro pueblo.

En estos últimos meses, en España se ha hablado más que nunca de cambios políticos inminentes. Después de la entrevista Franco - Don Juan, los rumores de una próxima restauración monárquica cundieron mucho y alcanzaron un gran vuelo. Agencias extranjeras de prensa llegaron a divulgar que el dictador haría declaraciones durante su estancia en Barcelona, en las que anunciaría importantes medidas políticas, las que más tarde serían sometidas a referéndum.

Esos rumores y noticias sobre cambios políticos inminentes en el país, se repetían, iban de boca en boca; muchas gentes les

daban crédito porque en el fondo expresaban el ansia que existe en los españoles de que se produzcan cambios políticos, de «...que se vaya este tío...», como generalmente dice el pueblo.

Pero las cosas no han ido como algunos esperaban. Franco en Gerona ha vuelto a decir que no se va y ha prometido a los españoles otros veinte años de dictadura. Con ese discurso ha querido responder a cuantos le presionan para que dé paso a la monarquía diciéndoles que no está dispuesto a irse.

Coincidiendo con este ambiente de rumores y noticias sobre cambios políticos, se ve crecer en todo el país la oposición a la dictadura no sólo en los medios obreros y populares sino en amplios sectores burgueses.

Después de la serie de luchas parciales y manifestaciones de calles de los obreros de Madrid, Sevilla, Barcelona, Málaga, Córdoba y otros lugares, se ha producido la huelga de miles de obreros agrícolas de la comarca de Sanlúcar de Barrameda (Cádiz), las acciones de masas de los regantes de Lorca (Murcia). Y como acciones significativas de oposición ahí está el manifiesto de primero de mayo de la dirección nacional de las Hermandades Obreras de Acción Católica, el cual, pese a haber sido aprobado por las altas jerarquías de Acción Católica, fue recogido por la policía por el fondo crítico que contenía a la política del Gobierno. Otro hecho, de no menos significación, ha sido el documento que más de trescientos curas vascos han dirigido a los Obispos de Vizcaya, Alava, Guipúzcoa y Navarra, en el que se desolidarizan de la política de Franco y piden a las altas jerarquías que escuchen la voz de las masas católicas; y lo ha sido, igualmente, lo sucedido en el Palacio de la Música de Barcelona donde miles de personas entonaron el *Himno a la Bandera*, canción prohibida por el Gobierno y las manifestaciones ante el Palacio Arzobispal, así como el que destacadas personalidades católicas se querellen contra el Comisario Creix por los malos tratos que les fueron aplicados en la Jefatura Superior de Policía de Barcelona.

Y que existe una fuerte oposición de la gran burguesía a la política económica de la dictadura, lo ha declarado paladinamente el ministro Ullastres en el reciente discurso pronunciado con motivo de la inauguración de la Feria de Muestras de Barcelona. « Nos encontramos — ha dicho el ministro — todavía en gran parte en esa situación de depresión económica producida por la incertidumbre en el futuro ». Añadiendo, « vosotros, por ejemplo, tenéis pesetas ahora pero no tenéis voluntad de utilizarlas... »

*Incertidumbre en el futuro, falta de voluntad de utilizar las pesetas, ¿ no con-*

tienen estas afirmaciones marcadas pruebas de la desconfianza de importantes núcleos de la gran burguesía en el régimen? ¿ Es que hay espíritu « huelguístico » en los inversionistas, en los poseedores de capital? Sorprendente puede parecer, pero eso es, sobre poco más o menos, lo que se desprende de la exposición hecha por el ministro Ullastres. Y esto ocurre casi al año de haberse implantado el Plan de Estabilización.

Esta creciente oposición de diversas clases y capas sociales se basa en causas reales: es la grave situación económica a que el régimen de Franco ha conducido al país, agravándola aun más con el Plan de Estabilización que ha provocado el paro de cientos de miles de obreros, que ha disminuido en cerca de un 40 por 100 los ingresos reales de los trabajadores, que ha lanzado a centenares de pequeños industriales, comerciantes y artesanos a la ruina; son los abusos y arbitrariedades sin límites de una censura analfabeta y fascista, pretendiendo amordazar hasta la respiración de los españoles; es la corrupción escandalosa de las camarillas, como la última descubierta en el Instituto Español de la Moneda Extranjera, en la que está metido hasta el cuello Nicolás Franco.

La situación ha llegado a un extremo que, para abordar y resolver los gravísimos problemas de todo orden que tiene planteados España, ES INDISPENSABLE PONER FIN A LA DICTADURA.

Franco resiste, confía en el apoyo de los imperialistas norteamericanos, trata de aprovechar para prolongar su dominación la no celebración de la Conferencia de Alto Nivel, jugando a la carta de una posible agravación de la tensión internacional.

Franco continúa frotándose las manos al ver divididas aún a las fuerzas de oposición y sus valederos se consuelan con el argumento de que no hay otra alternativa a la situación actual.

Toda ilusión de que Franco se vaya voluntariamente (deben convencerse los que continúan creyendo en las combinaciones a espaldas del pueblo), no se asienta sobre cimiento sólido. A Franco hay que hecharlo, como dice el pueblo. Y el camino para conseguirlo es el de la coordinación de las fuerzas de oposición de izquierda y derecha y la acción común de todas estas fuerzas, organizando y desarrollando las luchas de las masas. Lo hemos dicho, lo repetimos y volveremos a insistir cuanto sea necesario: *lo que decidirá la suerte de la dictadura es la acción del pueblo, serán las masas en las calles erigiendo la libertad.*

(Pasa a la página 2)

# LA CUESTION FUNDAMENTAL

(Viene de la página 1)

Las hipotecas que pesaban en el ánimo de muchos españoles, que prácticamente les han venido frenando, van siendo disipadas. A los que pensaban que no se puede echar a Franco porque están aquí los norteamericanos, les recomendamos que se fijen en lo sucedido en Venezuela, en Cuba, en Corea del Sur y Turquía. Frente a la voluntad de los pueblos, clamorosamente manifestada en las calles, los norteamericanos han tenido que poner « al mal tiempo buena cara ». No han podido impedir la caída de sus peles Pérez Jiménez, Batista, Syngman Rhee y Menderes.

A los que dicen que el Ejército apoya a Franco y que frente al Ejército es imposible luchar, es necesario recomendarles que vean el ejemplo de Corea del Sur y Turquía. Cuando las masas se lanzaron a la calle reclamando libertad, el Ejército no se ha batido en favor de los dictadores, los ha dejado caer. Además, si alguien cree que el Ejército es un cuerpo monolítico, ciego a las órdenes de Franco, que no olviden la experiencia de 1931. También entonces se decía que el Ejército era monárquico, fiel al Rey. Sin embargo, ante la manifestación cívica del pueblo a favor de la República, los altos mandos dejaron marchar al Rey y facilitaron con su actitud el que se cumpliera la voluntad popular.

La gran cuestión, por consiguiente, que está al orden del día es la de acabar con la dictadura. Y el lograrlo depende, funda-

mentalmente, de la unidad de las fuerzas de oposición de izquierda y derecha, depende de la acción del pueblo y de la lucha organizada de las masas.

Los comunistas hemos venido haciendo esfuerzos tenaces para llegar a la unidad de acción de todas las fuerzas de oposición y en común desencadenar el movimiento de las masas. Como unánimemente lo ha decidido el VI Congreso de nuestro Partido, consideramos que en las condiciones políticas actuales de España, es necesario llevar a cabo miles de luchas parciales de los trabajadores por sus reivindicaciones económicas y políticas. Las luchas parciales favorecen, como lo están favoreciendo, la organización y la unidad de las masas para preparar grandes movimientos contra la dictadura.

Después de Syngman Rhee, después de Menderes, ¿quién? se han preguntado algunos periodistas en las columnas de la prensa internacional. Después, Franco, debemos responder los españoles que deseamos y luchamos para que así sea y pronto.

No habrá fuerzas ni obstáculos que puedan impedir que la dictadura de Franco sea derrocada, si los españoles todos, si todas las fuerzas políticas antifranquistas de izquierda y derecha, que anhelamos ardentemente poner fin a la dictadura, nos disponemos a reconquistar la libertad y terminar con la represión y la incompetencia, con la corrupción y la política antinacional de Franco y sus camarillas.

drileños contra la despótica decisión de Franco de suspender el partido España-U.R.S.S.

## LA CONMEMORACION DEL 40 ANIVERSARIO

**N**UMEROSOS actos han tenido lugar para celebrar el 40 aniversario de la fundación del Partido Comunista de España. Además de los ya reseñados, hemos recibido nuevas informaciones en las que se dan a conocer actos celebrados por las organizaciones del Partido y las muestras de simpatía a nuestro Partido, de otras fuerzas antifranquistas y de personalidades políticas e intelectuales. Entre estas informaciones una relata la emotiva fiesta de presos políticos; hay saludos de organizaciones del P.S.U. de Cataluña y de los grandes actos celebrados en Méjico y Uruguay.

En Méjico tuvo lugar un gran banquete al que asistieron más de cuatrocientos comensales. Hubo saludos de personalidades allí presentes y se leyeron otros enviados por Don José Giral, el poeta León Felipe, del Presidente del Ateneo Español, doctor D'Harcourt, del científico Don Honorato de Castro, del historiador Don Pedro Bosch Gimpera y de otras personalidades.

Terminó el acto con una intervención del camarada Juan Rejano, miembro del Comité Central.

Al final fueron aprobados un saludo al Comité Central del Partido Comunista de España, un saludo a los presos políticos con la promesa de continuar la lucha por la amnistía y un llamamiento a los Partidos y organizaciones y a todos los antifranquistas emigrados en Méjico para acercar voluntades que conduzcan al entendimiento y a una base común para la lucha contra la dictadura.

En Montevideo (Uruguay) tuvo lugar el 15 de abril un gran acto en el Cine Uruguayo, en el que intervinieron Julia Arévalo, el poeta Jacowsky, nuestro camarada Venancio Lozoya, Alcira de la Peña, de la dirección del Partido Comunista Argentino. Terminó el acto con un brillante discurso del primer secretario del Partido Comunista del Uruguay, camarada Rodney Arismendi.

Ante la suspensión del partido de fútbol España - U.R.S.S.

## LO QUE PIENSA EL PUEBLO

Al conocerse oficialmente la decisión tomada por Franco de suspender el partido de fútbol España-U.R.S.S., la indignación de las gentes en general y muy particularmente de los aficionados a este deporte, ha sido enorme.

Los comentarios en la capital, como en el resto de España, han sido coincidentes en condenar la arbitraria decisión de Franco y en señalar los escalofríos que sentía el dictador sólo con pensar en la movilización de cientos de miles de españoles deseosos de ver el partido, y la ovación que iba a recibir el equipo soviético cuando hiciera su entrada en el césped del estadio Bernabeu.

Se ha discutido mucho, y especialmente entre los jóvenes, en cómo responder a Franco. Ha habido quienes han propuesto no asistir a la final de la Copa y hacerle el vacío. Otros decían que se debía acudir a este partido y cuando se presentase Franco recibirlo con una pita ensordecedora. También, abundando en opiniones que permitan ver cómo protestar, se ha lanzado la idea de que convenía acudir a la final de la Copa y cuando llegue el « Caudillo » hacer un silencio glacial, para que se diera cuenta de lo que piensan los madrileños, como todos los españoles, de la suspensión del partido España-U.R.S.S.

Ultimamente han circulado octavillas clandestinas por la capital en las que se hace un llamamiento a los aficionados al fútbol para que no acudan a la final de la Copa, para hacer patente la protesta de los ma-

## LA « HISTORIA DEL PARTIDO COMUNISTA DE ESPAÑA »

En los próximos días verá la luz la « Historia del Partido Comunista de España » redactada por una comisión presidida por la camarada Dolores Ibárruri.

La importancia de este acontecimiento rebasa los marcos del Partido para interesar a todos los que en España se preocupan por el presente y el porvenir de nuestro país. Es difícil entender éstos sin asimilar las experiencias de esos cuatro decenios en los que el Partido Comunista ha pasado de ser un pequeño grupo de revolucionarios entusiastas y abnegados, pero débilmente ligados a las masas trabajadoras, a ser el Partido que goza de la influencia considerable que amigos y enemigos reconocen, no sólo en la clase obrera industrial y agraria sino en amplias zonas del campesinado, de las capas medias urbanas y de la intelectualidad.

Como no podía por menos de ser, tratándose de un estudio marxista, la trayectoria del Partido se enfoca en íntima ligazón con los acontecimientos más descolantes de la vida nacional en el tormentoso periodo que empieza con la primera guerra mundial. La situación revolucionaria creada en los años diez y siete y siguientes; la crisis de la Monarquía parlamentaria; la dictadura militar; la caída de la Monarquía y los primeros años republicanos; la guerra civil, los veinte años de dictadura fascista, son examinados, mostrando sus causas profundas, la acción de las fuerzas sociales y políticas que los protagonizan, la proyección sobre el presente y el futuro de este periodo crucial de la historia de España. No sólo los comunistas, para cuya educación política e ideológica la « Historia » es un libro de cabecera sino todos aquellos que deseen comprender lo que está pasando en España y lo que va a pasar en los próximos años, deben leer esta obra.

# OTRO GRAN ESCANDALO DE LA CORRUPCION

**P**ERDIDA entre la hojarasca de la sección de Asuntos de Personal del *Boletín Oficial del Estado* del 6 de mayo, aparece una Resolución de la Subsecretaría de Comercio, por la que se separa definitivamente del servicio a un grupo de altos funcionarios del Instituto Español de la Moneda Extranjera.

Por ella sólo nos enteramos de que el Juez Instructor del expediente les ha reconocido « autores de faltas muy graves » que son de la competencia, de la « Jurisdicción Penal Ordinaria y del Juzgado Especial de Delitos Monetarios ».

El grupo de los expulsados va encabezado por Federico Monsalve Flores, Subdirector jefe de los Servicios Comerciales, y junto a él figuran cinco altos jefes del negociado de Exportaciones, uno del Mercado de Divisas, otro del de Cuentas Especiales y otro en situación de excedencia.

La prensa, que airea el robo de una gallina, la infidelidad de una sirvienta o el contrabando de unas medias de nylon, ha guardado el más completo silencio sobre este escándalo que afecta a uno de los organismos más importantes del país, el que tiene en sus manos el manejo y el control de todas las divisas.

¿Por qué esta discreción?

*Sencillamente, porque los Monsalve Flores no son más que unos hombres de mano de Nicolás Franco y el grupo, que las contradicciones entre las camarillas ha puesto ahora al descubierto, no es otra cosa que uno de los múltiples instrumentos de que se sirve la familia de El Pardo para sacar fuera del país, en divisas extranjeras, los millones procedentes de sus latrocinios.*

Los encartados falsificaban las cuentas del Instituto y una parte de las divisas procedentes de las exportaciones se quedaba en el extranjero para engrosar los fondos que, en reductos seguros, acumula el Caudillo.

De los Monsalve Flores, Federico estaba destacado en ese puesto clave del Instituto Español de la Moneda Extranjera, mientras su hermano Paulino trabaja directamente con Nicolás Franco en los « negocios industriales » promovidos por éste.

Paulino Monsalve Flores es Consejero y Vicepresidente de « Fábrica de Automóviles, S.A. » (FASA), que en Valladolid monta los automóviles Renault, uno de los negocios más « protegido » y más descarado de España. El Presidente de FASA, es NICOLAS FRANCO BAHAMONDE.

Es, asimismo, Consejero Secretario de « Fabricación Automóviles Diesel, S.A. » (FADISA), que el 21 de abril de 1959 comenzó a montar en Avilá furgonetas y microbuses Alfa Romeo. Capital, 160 millones de pesetas. Presidente de su Consejo de Administración: NICOLAS FRANCO BAHAMONDE.

Del Consejo de FADISA, forman parte su hijo Paulino Monsalve Gurrea, que tuvo como padrinos en su reciente boda a Nicolás Franco y a Manuel Arburúa.

Y forma también parte Miguel Ardíd Gimeno, del Banco de Madrid, hombre de negocios de José María Martínez Ortega, Conde de Argillo, consuegro de Franco.

Paulino Monsalve es el Vicepresidente (su hijo, Consejero secretario) de « Hispano Diesel, S.A. », constituida en Madrid con 80 millones de pesetas de capital, para montar las furgonetas austriacas « Paltan-Diesel ». El Presidente de « Hispano Diesel, S.A. » es, ¡cómo no!, NICOLAS FRANCO BAHAMONDE.

Paulino representa los intereses de Nicolás Franco en otra serie de empresas. Por ejemplo, en « Distribuidores Mack, S.A. », que importa camiones pesados y maquinaria de obras públicas, norteamericanos, que se compran con los dólares de la « ayuda » yanqui.

En « Auto Res, S.A. », empresa de transporte de viajeros por carretera a la que han ido concediéndosele sucesivamente las líneas regulares entre Madrid y Valencia, Salamanca, Valladolid, Palencia, Zamora, Cuenca, Mora de Toledo, etc. (Luego, el déficit que la competencia ocasiona a la RENFE lo pagamos todos los españoles).

En estas dos empresas, el agente de Franco, se codea con el agente en España de la Standard Oil, Walter F. Smith. Los lazos del Caudillo con el gran trust petrolero yanqui datan ya de la guerra, cuando la Standard suministró a crédito toda la gasolina que necesitaban los sublevados.

*Estos son los hechos. Hechos irrefutables. La familia del dictador saquea las reservas de divisas que son patrimonio nacional al mismo tiempo que, precisamente porque no hay divisas, se impone al país el Plan de Estabilización que arroja al paro y a la miseria a cientos de miles de trabajadores y pone al borde del colapso la actividad económica.*

El escarnio no puede ser más sangrante.

Para amordazar la indignación de los españoles está Arias Salgado y su censura; está Camilo Alonso Vega y sus brigadas de torturadores; están los yanquis con su presencia y con su « ayuda »; está todo el aparato monstruoso de aniquilamiento de las libertades que la dictadura representa.

Pero ni la censura, ni el terror, ni la presencia de los yanquis pueden ya hoy salvar

a los dictadores. Ante los ojos de todos están los ejemplos de Corea y Turquía. Allí también dominaban el terror y la corrupción, exactamente como dominan en España. Allí también — más aún que en España — están presentes los yanquis. Y las dictaduras han sido barridas como un castillo de naipes cuando la fuerza gigantesca del pueblo se ha puesto resueltamente en movimiento.

Los responsables del escándalo de la huida de capitales descubierto en diciembre de 1958, no sólo no han sido castigados criminalmente como merecían, sino que han sido amnistiados financieramente y exentos de contribuciones. Carlos Pinilla Turiso, autor de un robo de cientos de millones en el Instituto Nacional de Previsión, se pasea tranquilamente por Madrid; los escándalos del crédito Andorrano, que maneja el « Opus Dei »; de « Manufacturas Metálicas Madrileñas », del propio Nicolás Franco; de la « World Commerce Corporation » y Arburúa; y tantos y tantos otros, siguen sin denunciar porque el máximo responsable de toda la corrupción, el que ha hecho de ella arma de gobierno para apuntalar su régimen de oprobio es el propio Franco.

Para preparar la gran acción que dé al traste con la dictadura hay que actuar y hay que actuar en todas partes, contra los despidos, contra la miseria, contra la corrupción, por la amnistía y sin dilaciones.

Para limpiar España de tanta carroña.

## LORCA (Murcia)

### La gran lucha de los regantes

**E**L domingo 9 de mayo las calles de Lorca (Murcia) han sido testigo de la voluntad pacífica pero firme, que anima a los campesinos lorquinos: luchar por el mejoramiento de sus condiciones de vida tratando de resolver el problema secular de la región: el regadío. Ese día, aprovechando la visita del gobernador de la provincia, más de 15.000 manifestantes, levantando bien alto grandes carteles, exigían: « Agua, agua, agua, para nuestros campos ». « No queremos la subasta por ser inhumana ». Así clamaban su satisfacción al haber destruido, con su acción unitaria, el centenario sistema de venta por subasta de las aguas de regadío. De memoria de hombre, en la región de Lorca las aguas han sido ofrecidas al que más dinero tenía para pagarlas. Las maniobras de aquellos que se aprovechaban de la subasta, que organizaban sistemáticamente la escasez de las aguas, manteniendo el nivel de los pantanos anormalmente bajos, en otros casos no poniendo las compuertas traídas al pie mismo de los pantanos, han hecho subir el precio de una hila de agua escandalosamente. El campesino pobre veía morir de sed a sus cosechas, el más acomodado sus ingresos reducidos por los sacrificios considerables que tenían que hacer para regar algunas de sus tierras.

El 4 de marzo, una hila de agua se vendió por subasta a 7.200 pesetas. ¡Era una locura! La indignación y el descontento campesinos fueron tan grandes que al día siguiente 12.000 manifestantes salieron a la calle a sellar el principio de la agonía de la aborrecida subasta. Durante dos meses, los regantes lorquinos han puesto en práctica la huelga de compra de agua y la han llevado a cabo victoriosamente a pesar de las medidas de intimidación realizadas por el Capitán de la Guardia Civil en los primeros

días de la huelga. La subasta ha sido suprimida y reemplazada por el reparto equitativo del agua. A cada uno según la tierra que poseía. El Gobierno ha tenido que conceder la suma de 137 millones de pesetas para obras de regadío.

La decisión y unidad que han mostrado los campesinos durante la huelga han sido los factores determinantes para una salida favorable de la misma. Sin ellos, ni se hubiera terminado con la subasta ni se hubieran conseguido los 137 millones para el mejoramiento del regadío, ni el Gobernador civil se hubiese desplazado el 9 de mayo a Lorca donde pudo presenciar la colosal manifestación de 15.000 lorquinos, los cuales decían en uno de los carteles: « Nos han engañado mil veces... »

Resolver el problema del regadío es, también, como lo señalaban los regantes el día 9 de mayo en otro de sus carteles, traer al país a los miles de emigrados que, huyendo del paro y de la miseria, han marchado al extranjero en busca de pan, que no siempre encuentran. (Según estadísticas oficiales, el 70 por ciento de las casas de Lorca tienen un familiar fuera de España).

Las manifestaciones del 5 de marzo y del 9 de mayo, la huelga de la compra de agua han tenido un buen resultado, pero no es suficiente. Es necesario que los campesinos, conscientes de lo que representa la unión entre ellos, desplieguen su actividad en los Sindicatos, en las Hermandades para que se cumplan las promesas que les hizo el Gobernador, para impedir que sean desviadas de su destino las pesetas destinadas al regadío, para obtener el apoyo de los trabajadores no campesinos que también tienen mucho que ganar al resolverse justamente este gran problema del agua en Lorca.

# LA MOVILIZACION POR LA LIBERTAD DE LOS PRESOS POLITICOS

**R**ECIENTEMENTE han sido puestos en « libertad atenuada » el joven escritor Luis Goytisolo, el escultor Fernández Palazuelo, el pintor Balaguer y seis detenidos más que se encontraban en Carabanchel.

Con anterioridad, el 20 de mayo, un grupo de intelectuales y artistas dirigieron una petición al ministro del Ejército, en la que decían :

« Los abajo firmantes, enterados de la detención de nuestro compañero, el novelista Luis Goytisolo Gay, nos dirigimos respetuosamente a V.E. para expresarle nuestro deseo de una pronta y justa resolución... »

**Firmaban esta petición :** Don Ramón Menéndez Pidal, Don Camilo José Cela, Don Vicente Aleixandre, Don Pedro Laín Entralgo, Don José Luis Cano, Don Ramón de Garciasol, Don José Luis Aranguren, Don Alfonso Sastre, Doña María Alfaro, Don Regino Sainz de la Maza, Don Luis García Berlanga, Don Juan Esplandiú, Srta. Conchita Montes y otros muchos intelectuales y artistas.

Una comisión de familiares de presos políticos fue a visitar al Cardenal Primado, al que hicieron llegar un documento pidiéndole su intervención en favor de la amnistía.

## La delegación del Comité Suramericano en Roma y París

Durante varios días, la delegación del Comité Suramericano por la amnistía para los presos y exiliados políticos de España y Portugal ha estado en París donde han tenido entrevistas con personalidades intelectuales, periodistas franceses y entidades culturales interesándose en la ayuda para conseguir la amnistía. Con anterioridad habían estado en Roma, donde visitaron el Vaticano, haciendo entrega a altos dignatarios de la Santa Sede de un Mensaje de la Conferencia por la amnistía celebrada en San Pablo (Brasil), solicitando el apoyo moral de Su Santidad en favor de la amnistía.

El Gobierno de Franco negó el visado de entrada en España a los miembros de esta delegación, como igualmente ha hecho el Gobierno de Salazar. Esta actitud de los gobiernos de Franco y Salazar muestra el temor que sienten de que los pueblos de España y Portugal conozcan la gran campaña internacional por la amnistía que se viene desarrollando en los países latino-americanos.

## Serafín Aliaga debe ser puesto en libertad

Hace más de cuatro meses que nuestro camarada Serafín Aliaga se encuentra encarcelado en la prisión de Fresnes (Francia) por orden de las autoridades francesas. Y está encarcelado, sin que hasta ahora se le haya imputado ningún delito porque realmente no existe base alguna que permita justificar un proceso contra nuestro camarada y menos condenarlo.

Que Serafín Aliaga es un antifranquista probado es cosa que no admite duda; que, por serlo, ha desplegado desde el país en que ha vivido una actividad encaminada a liberar España de la dictadura del general Franco, es evidente; y que en Francia, no hay policía ni autoridades judiciales que puedan inculparle de haberse mezclado en la vida política francesa, es una realidad.

Ante estas pruebas, cabe preguntar : ¿ por qué las autoridades francesas mantienen desde hace meses en prisión a Serafín Aliaga sin haber cometido delito alguno ?

Por esta razón el pedir al Gobierno de Francia, concretamente al ministro de Justicia, la libertad de Serafín Aliaga, es una

demanda más que justificada que deben hacer los españoles y amigos del pueblo español, para poner fin a esta arbitrariedad que denunciarnos.

## EN DEFENSA DE LA CULTURA CATALANA Y DE SU IDIOMA

por Fernando CLAUDIN

[ESDE hace unas semanas circula por Cataluña una carta dirigida « a todos los profesores y personas interesadas en la difusión de la cultura », a cuyo pie figuran cien firmas, entre ellas las de las más representativas personalidades de la intelectualidad catalana. En la carta se declara : « El estado anormal en que se encuentran, hace tiempo, el uso, enseñanza y difusión de la lengua catalana, vehículo de una secular cultura, nos obliga a hacer sentir nuestra voz » (...) « como no hay ninguna ley que prohíba la enseñanza del catalán en las escuelas, esperamos que los maestros y las autoridades reconozcan la necesidad de evitar este analfabetismo que a todos nos afecta. Es necesario : que en todos los grados de la enseñanza pública y privada, de las tierras catalanas, sean establecidos cursos regulares de esta lengua de acuerdo con las normas pedagógicas modernas; que se den las normales y recomendables facilidades para el funcionamiento normal de las entidades científicas y literarias que tengan por objeto el desarrollo y difusión de la cultura catalana en sus expresiones más elevadas ». Finalmente, los firmantes exponen su deseo de que « todos, catalanes y no catalanes, comprendan la razón de estas peticiones y unan su voz a la nuestra ».

El Partido Comunista de España está plenamente de acuerdo con los fines de esta acción que inician los intelectuales catalanes, haciéndose intérpretes del sentir de todo el pueblo catalán, y está dispuesto a apoyarla con todos los medios a su alcance.

Cuando en 1939 la dictadura fascista arrasó las libertades democráticas, con tanto heroísmo defendidas por todos los pueblos hispánicos, fraternalmente unidos, durante cerca de tres años, sucumbieron con ellas las libertades nacionales de Cataluña, cristalizadas en el régimen autonómico que la República había reconocido. Empezaron años difíciles para la cultura catalana y su vehículo esencial, el idioma. Los interesados halagos que hoy prodiga la dictadura a Cataluña, tratando de aplacar el descontento y la protesta que en ella, como en toda España, se amplifican cada día, no pueden borrar de la memoria de los catalanes los tiempos en que hablar el idioma de Verdaguer y Maragall era un delito que podía costar la cárcel o algo peor.

Pero en este terreno, como en tantos otros, el franquismo ha fracasado en lo esencial. Aunque con su persecución inquisitorial causó grave perjuicio al desarrollo de la cultura catalana, no pudo aniquilarla, como no pudo desarraigar el sentimiento nacional del alma catalana, como no pudo extirpar en el corazón de los pueblos hispánicos el amor a la libertad y su decidida voluntad de reconquistarla, tarde o temprano. Hoy, los signos precursores del hundimiento del franquismo van acompañados, como no podía dejar de ocurrir, de los síntomas que anuncian el resurgir de las libertades nacionales de Cataluña, que, como las de Euzkadi y Galicia, son elemento inseparable de la democracia española. Uno de ellos es el comienzo de un nuevo renacimiento cultural catalán que se perfila en múltiples aspectos, pese a todas las barreras que se le oponen. La derrota que el pueblo catalán ha infligido al Gobierno franquista en el asunto de Galinsoa es un claro exponente de cómo han cambiado los tiempos.

Lo mismo que se ha logrado esa victoria pueden alcanzarse otras aun más importantes si todas las fuerzas antifranquistas de Cataluña desarrollan su acción, cada vez más unidas y resueltas. Los objetivos que se plantean en la carta que motiva este comentario encontrarán sin duda alguna, como la diversidad de tendencias políticas entre los firmantes lo demuestra, el apoyo activo de todo el pueblo catalán. Pero esos objetivos no podrán alcanzarse por concesión graciosa de las autoridades franquistas, ni tampoco confiando en las componendas de ciertos elementos catalanes de la oligarquía monopolista, para los que la causa de las libertades nacionales catalanas es simple moneda de cambio, útil para obtener del Gobierno franquista concesiones que les permitan incrementar sus beneficios a costa de la explotación y el expolio de los trabajadores y las capas medias, tanto de Cataluña como del resto de España.

La prohibición por Acedo Colunga (indudablemente con el acuerdo, o por indicación, de Alonso Vega, que, con otros tres ministros, asistía al concierto) del *Cant de la Senyera*, en la velada ofrecida por el Orfeón Catalán en honor de Maragall, simboliza todo lo que el pueblo catalán puede esperar de las promesas y halagos franquistas. Y la viril reacción de los asistentes al concierto, entonando en masa el canto patriótico y resistiendo a la policía, manifestándose después ante el Arzobispado para exigir la libertad de los detenidos y protestar contra los malos tratos, presentando una denuncia en regla contra los torturadores de la Brigada Político-Social, muestran, lo mismo que la campaña contra Galinsoa, cuál es el camino a seguir.

De la misma manera, para imponer que la enseñanza del catalán se introduzca en las escuelas y que se permita el funcionamiento normal de las entidades científicas y literarias consagradas a la difusión de la cultura catalana, será necesaria una lucha resuelta, en la que habrá que recurrir a la agitación de masas y a la movilización del pueblo en las ciudades y en el campo de Cataluña. Sólo así podrán obtenerse éxitos parciales en este terreno, pero al mismo tiempo no cabe hacerse ninguna ilusión de que el problema podrá ser resuelto satisfactoriamente sin un cambio político de signo democrático en toda España. La lucha por el idioma catalán, como la lucha por las libertades nacionales de Cataluña, es inseparable de la lucha por poner fin a la dictadura franquista. Y esta lucha no puede lograr la victoria sin la unidad de todas las fuerzas antifranquistas de España, incluidas en ellas las fuerzas catalanas, vascas y gallegas.

El Partido Comunista de España, en cuyo Programa ha estado siempre inscrito el reconocimiento del derecho de autodeterminación de Cataluña, Euzkadi y Galicia; que ha contribuido en primera fila a la aplicación efectiva de ese derecho en el período republicano; que luchará resueltamente por que así vuelva a suceder en la situación democrática que seguirá al franquismo, hará en este momento todo lo que esté en sus manos para ayudar a la justa lucha que emprenden los intelectuales y el pueblo catalanes en defensa de su cultura nacional. Nuestro Partido exhorta a sus militantes, y en particular a los intelectuales del Partido o simpatizantes, para que en Madrid y en las provincias promuevan acciones de solidaridad con las reivindicaciones de los intelectuales catalanes.